



Entregado Premio Fernando Soto Harrison 2013

Estudiantes fueron galardonados por excelencia de sus tesis de graduación

30 OCT 2014

Vida UCR



Los 11 estudiantes que recibieron el Premio Fernando Soto Harrison 2013, compartieron con el Rector y los miembros de la Comisión de Jurado (foto Rafael León Herrera).

Estudiantes de Ciencias Políticas, Sociología, Administración Pública, Administración de Negocios y Derecho de la Universidad de Costa Rica (UCR), recibieron el **Premio Fernando Soto Harrison 2013**, por la excelencia de sus tesis de graduación.

De la Facultad de [Ciencias Sociales](#), fueron distinguidos Gabriela Esquivel Jiménez y Alonso Fernández Arce, de la Escuela de Ciencias Políticas, por la tesis **Mitos políticos en**

Costa Rica: El sentido de superioridad de la blanquitud en el siglo XXI; y, Mariana Rojas Mora, de la Escuela de Sociología, por la investigación Percepciones y prácticas de las mujeres en el espacio urbano: el caso de las trabajadoras del sexo en San José, Costa Rica.

Al agradecer este gesto generoso, Gabriela Esquivel manifestó que si bien es cierto este es un reconocimiento al esfuerzo que hicieron durante casi dos años, no hubiera sido posible sin el apoyo de sus familias, amigos, profesores y sobre todo de su directora de tesis, Gina Sibaja Quesada, que en todo momento creyó y respetó sus ideas y los impulsó a ir más allá.



El Dr. Henning Jensen, rector de la UCR, motivó a las y los galardonados a ejercer una ciudadanía participativa, analítica y crítica. (foto Rafael León Herrera)

"En mi caso personal -indicó Esquivel- quiero agradecer a la UCR porque sin la formación recibida en sus aulas y sin una beca, nada de esto sería posible. De ahí la importancia de defender la educación pública y su aporte social al país y a todos aquellos jóvenes que hoy día contamos con un título profesional, respaldado con la excelencia de esta universidad".

Por su parte, Mariana Rojas, señaló que su investigación estuvo marcada por la necesidad de analizar la relación que construían las mujeres trabajadoras sexuales con la ciudad, a partir de una intersección de disciplinas en la que tomó en cuenta la geografía, la psicología y la antropología. **Agradeció a su comité científico y al director de la Escuela de Sociología, M.Sc. Asdrúbal Alvarado Vargas, por haber creído en el proyecto y defendido el objetivo de traspasar las rígidas fronteras entre las disciplinas, "que a veces nos amarran".**

Agregó que su tesis, producto de un trabajo arduo, sincero, a la vez colectivo y muy personal, también tuvo como especial motivadora a su mamá, Alexandra Mora Arias, una mujer luchadora, fuerte y soñadora quien la impulsó a seguir esa línea de los estudios de género y a tomar conciencia de la situación que viven las mujeres en una sociedad donde atraviesan relaciones de poder y de desigualdad. **"En ese sentido en la UCR se deben seguir fomentando análisis como este, que develen la realidad de grupos que han sido invisibilizados tanto en el espacio público por el discurso, como a veces por la academia".**



“Las investigaciones premiadas son el reflejo no solo de la vocación, sacrificio y persistencia de las y los graduados de la universidad, sino también de la excelencia de los planes de estudio”, indicó Carlos Palma, decano de Ciencias Económicas. (foto Rafael León Herrera)

Finalmente, agradeció a las protagonistas del estudio, las trabajadoras del sexo, quienes le abrieron su intimidad, su cotidianidad y compartieron con ella durante casi dos años. **“Sin ellas esta investigación no tendría la fuerza ni el sentimiento que refleja, reconocido a través de este premio”.**

Impacto de la sociedad

De la Facultad de Ciencias [Económicas](#), resultaron premiadas las tesis: **Desarrollo de una metodología cuantitativa para la medición del riesgo operativo en BCR Pensiones**, de Diego Aguilar Aguilar y Juan Esteban Varela Ruiz, de la Escuela de Administración Pública; y **Propuesta para un plan de mercadeo para incrementar las ventas y participación de mercado en la empresa Paletas ABC S.A.**, desarrollada por Alexander Brenes Ballantyne, Carlos Granados de León, Mariángela Navarro Soto, Hanzel Gerardo Picado Bermúdez y Daniela Umaña Solano, de la Escuela de Administración de Negocios.

En nombre propio y de su compañero, Diego Aguilar, Juan Esteban Varela indicó que las horas dedicadas al trabajo de graduación les permite hoy disfrutar de abundantes frutos. **“Como alumno –acotó Aguilar- siempre estaré agradecido y en deuda con esta casa de enseñanza, ya que me otorgó los elementos necesarios para sobrellevar las pruebas de la vida, las cuales van más allá de lograr un buen empleo o ser exitoso ante los ojos de quienes nos rodean”.**



Gabriela Esquivel destacó la importancia de defender la educación pública y su aporte social al país y a todos aquellos jóvenes que como ella, gracias a una beca, cuentan con un título profesional, respaldado por la excelencia de la UCR (foto Rafael León Herrera).

A su juicio, las pruebas vividas durante este proceso les llevaron a ambos a evaluarse como seres humanos, y la acumulación de vivencias, experiencias y conocimientos heredados de sus profesores y compañeros, sin duda alguna les ayudarán a ser mejores ciudadanos, respetuosos de sus semejantes.

Por su parte, Carlos Granados, destacó que tras muchos meses de trabajo y muchos kilómetros recorridos, diferencias de criterio y hasta acontecimientos personales difíciles, **la obtención del título profesional y este reconocimiento son una buena forma de culminar con éxito esta etapa de sus vidas**. Agradeció especialmente el acompañamiento de los profesores Carlos Murillo y Rodolfo Arce, cuya labor y sacrificio los hacen también partícipes de este premio.

Finalmente, de la Facultad de [Derecho](#), fue reconocido Alejandro Guevara Arroyo, por su tesis **Análisis filosófico del problema de la causalidad en el tipo de objetivo jurídico penal**, quien agradeció a la universidad por la oportunidad que le dio durante varios años, primero de estudiar Derecho y una segunda carrera, y hoy por permitirle enseñar en la Facultad de Derecho. **“Los aportes brindados por mis profesores con su oceánico conocimiento antes y durante la tesis, lo mismo que sus agudos comentarios, me brindaron una línea clara de desarrollo intelectual”**.



Para Mariana Rojas sin la colaboración de las mujeres trabajadoras del sexo, su investigación no tendría la fuerza, ni el sentimiento que refleja (foto Rafael León Herrera).

Cosecha del conocimiento

Para el Mag. Carlos Palma Rodríguez, decano de la Facultad de Ciencias Económicas, miembro de la Comisión del Jurado junto con el decano de Ciencias Sociales, M.Sc. Francisco Enríquez Solano y el decano de la Facultad de Derecho, Dr. Alfredo Chirino Sánchez, la alta calidad de las tesis presentadas en el 2013, les supuso una tarea compleja de realizar y la llevaron a cabo con mucho orgullo y satisfacción, porque permite mostrarle a la sociedad costarricense la cosecha de conocimiento que se produce en la Universidad de Costa Rica.

Destacó que para la selección de las tesis y trabajos de graduación premiados, se consideraron la excelencia académica, la rigurosidad técnica, el uso de instrumentos metodológicos, la innovación, la pertinencia y el aporte a la sociedad costarricense.

“Las investigaciones seleccionadas son el reflejo no solo de la vocación, sacrificio y persistencia de las y los graduados de la universidad, sino también de la excelencia de los planes de estudio, de la infraestructura y del personal académico de la UCR, que utiliza eficientemente los recursos de la sociedad costarricense en la formación de profesionales con mejores capacidades y conocimientos”, sentenció Palma.

Destacó que por eso los recursos dedicados a la educación en general y en particular a la educación superior no deben considerarse gastos, sino inversiones en las personas, para que tengan una formación solidaria, humanista y técnica que contribuya al crecimiento económico, social y cultural de la sociedad costarricense. **“Las investigaciones premiadas tienen ese carácter y permiten la transmisión de valores institucionales, éticos, culturales, sociales y económicos, para un mejor desempeño público o privado”.**



Diego Aguilar manifestó que la calidad de los trabajos finales de graduación premiados, es la culminación de un proceso pedagógico maduro y bien consolidado desarrollado por la UCR a lo largo de muchos años (foto Rafael León Herrera).

Durante la premiación el Dr. Henning Jensen Pennington, rector de la UCR, dijo que para la Institución es especialmente gratificante la entrega de estos premios anuales, porque permiten reconocer los mejores resultados del esfuerzo colectivo institucional y a la vez recordar que sus graduados y graduadas son la principal y mejor contribución que la Universidad de Costa Rica hace a la sociedad.

“Las altas expectativas y los estrictos criterios de este premio -recalcó Jensen- están justificados en los propios méritos de don Fernando, y en los servicios prestados por él al país a lo largo de muchas décadas; asimismo, son evidencia de su lucidez personal como ciudadano consciente de la necesaria, sólida y continua formación que requieren las generaciones de relevo”.

A juicio del Rector, como pocos Fernando Soto Harrison estaba convencido de que las y los estudiantes no solo debían formarse como profesionales competentes en su especialidad, sino como personas dispuestas a ejercer una ciudadanía participativa, analítica y crítica,

capaces de aplicar sus conocimientos con responsabilidad y en función de metas sociales solidarias.

Al felicitar a estos jóvenes, el Dr. Jensen les llamó a ser conscientes del propósito que motivó a don Fernando Soto a la creación de estos reconocimientos. “Considérenlo también un símbolo de la confianza que la Universidad de Costa Rica deposita en ustedes, de nuestro deseo de identificar en sus obras y triunfos individuales, tanto los actuales como los futuros, el poder de transformar la sociedad en función del bien común”, concluyó.

El Dr. Fernando Soto Harrison fue un connotado ciudadano costarricense, político, abogado, notario, artista, intelectual y profesor de la UCR, quien antes de su muerte en el 2006 decidió crear este premio para ser entregado cada año, durante 36 años, a las tesis de grado logradas con la mayor excelencia en Ciencias Sociales, Ciencias Económicas y Derecho.



En opinión de Carlos Granados, la obtención del título profesional y este reconocimiento son una buena forma de culminar con éxito esta etapa de su vida (foto Rafael León Herrera).



Tras su paso por la UCR como estudiante de dos carreras, Alejandro Guevara transmite hoy lo aprendido como profesor de la Facultad de Derecho (foto Rafael León Herrera).



Las autoridades universitarias entregaron un presente a la señora Irene Ortiz Soto, nieta de Fernando Soto Harrison (foto Rafael León Herrera).

Rocío Marín González

Periodista Oficina de Divulgación e Información

recio.marin@ucr.ac.cr

Etiquetas: [rectoria](#), [premio fernando soto harrison](#), [facultad de ciencias economicas](#), [facultad de ciencias sociales](#), [facultad de derecho](#), [ciencias politicas](#), [sociologia](#), [administracion publica](#), [administracion de negocios](#), [derecho](#), [henning jensen pennington](#), [carlos palma rodriguez](#), [francisco enriquez solano](#), [alfredo chirino sanchez](#), [gabriela esquivel jimenez](#), [alonso fernandez arce](#), [mariana rojas mora](#), [diego agUILAR AGUILAR](#), [juan esteban varela ruiz](#), [alexander brenes ballantyne](#), [carlos granados de leon](#), [mariangela navarro soto](#), [hanzel gerardo picado bermudez](#), [daniela umana solano](#), [alejandro guevara arroyo](#).